

El Liberal

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN Y NOTICIAS

Precios de suscripción

España, al mes. 1'25 ptas.

Extranjero 2'25

Número suelto 5 CÉNTIMOS

Número atrasado 10 cénts.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Año I.

PALMA DE MALLORCA, JUEVES 13 DE AGOSTO DE 1903.

Núm.º 97



Director: Don Antonio Rosselló Gómez.
Redactor-Jefe: Don Pedro Ferrer Gibert.
Administrador: Don Jaime Font Monteros.

HORAS DE DESPACHO:

Redacción: De las 9 á las 12 y de las 19 á las 21.

Administración: De las 10 á la 1 y de las 18 á las 20.

Guerra sin cuartel

al esputo

III

(Conclusión)

No debemos, ni podemos dejar pasar por a to la instrucción dada por el obispo de Reggio, en Emilia, á su clero encargado de las iglesias, en la que obligábase á que después de una fiesta, se procediera á la desinfección del suelo por medio del serin de madera humedecido con la solución de sublimado al 3 por 100. En tiempo ordinario—que precediera—siempre al barrido después de regar, para evitar que se levante polvo. Los bancos, rejillas de los confesionarios, y pilas de agua bendita, deben semanalmente ser limpiados con esponja ó con trapo mojado de agua sublimada.

Sublimes consejos que la higiene aplaudiría en extremo si fueran puestos en práctica en todas las iglesias de Mallorca; por lo que, suplicantes en bien de la humanidad cristiana, nos dirigimos á nuestro amantísimo Prelado para que aconseje á todos los curas que están al frente de nuestras iglesias, á que pongan en práctica los sábios consejos del citado obispo de Reggio.

Hecha esta digresión, en nuestro concepto oportunísima por la seguridad de que no vá á caer en saco roto, manifestamos que independientemente de todas estas precauciones encaminadas á disminuir las ocasiones de contagio, recordamos que dificulta siempre la invasión de las enfermedades infecciosas la regularización de la vida con arreglo á las máximas higiénicas. La habitación ventilada y bañada por el sol, la limpieza corporal, el ejercicio al aire libre, el descanso suficiente al exceso de trabajo, la alimentación sana y necesariamente reparadora, el adecuado abrigo conforme á las variaciones atmosféricas, etc., etc., mantienen los organismos en vigor y robustes suficientes para resistir los embates de los agentes infecciosos. No encuentran los bacilos y gérmenes terreno abonado para su desenvolvimiento y mueren por falta de sávia que los nutra.

Nunca se insistirá bastante sobre la conveniencia de evitar los excesos de todo género y de hacer una vida ordenada y metódica con arreglo á los sanos y saludables consejos de la higiene. Es la mejor garantía que evita la invasión de las enfermedades.

Antes de finalizar, no podemos menos de repetir la importancia social que tiene la enfermedad

tuberculosa, como azote constante y progresivo de la sociedad moderna. Es una peste permanente en que viven los países cultos.

La sociedad entera viene obligada por lo tanto á contribuir en la obra de prevenir los estragos innumerables de la dolencia.

Urge, ante todo, que todos, grandes y pequeños, ricos y pobres, contribuyamos y pongamos en práctica todos los consejos higiénicos encaminados á evitar las aterradoras cifras de la morbilidad y de la mortalidad tuberculosa, instituyendo juntas ó ligas, levantando hospitales especiales y sanatorios expresamente para tuberculosos, procurando á los obreros viviendas sanas y alimentación adecuada, predicando sin cansancio acerca las muchas vicisitudes de la vida moderna que aniquilaban los organismos humanos, impidiendo el trabajo á los individuos en los que se advierten los primeros síntomas, atendiendo á sus familias, etc., se hará un gran bien á la humanidad y se evitará el llanto á diario prorumpido de la esposa, por la muerte de su esposo y el de los hijos por el fallecimiento de su padre y vice-versa.

Al Estado y á las Autoridades corresponde no poca parte en la lucha, como también á la iniciativa particular, pues es harto evidente la falta de higiene en los servicios públicos y la falta de higiene en las costumbres de los pueblos.

Programa de festejos

PARA MAÑANA DÍA 14

A las diez de la mañana

Tercera conferencia literaria en el Teatro Lírico, por D. Bernardo Riera.

A las cuatro de la tarde

Gran Carrousel en la Plaza de Toros, bajo la dirección del maestro de equitación D. Francisco Morey.

A las seis de la tarde

A las seis tarde hasta doce noche función por secciones en el Lírico por la Compañía Ecuestre.

A las ocho y media de la noche

Gran espectáculo combinado en el Lírico por la Compañía Ecuestre y el cuerpo de baile.

A las nueve de la noche

Certamen literario en el Teatro Principal.

A las once de la noche

Sevillanas, Tangos y Malagueñas en el Teatro Lírico, por las mejores parejas de baile.

Siesta nacional

Sudoroso, cansado, aburrido, sin energías ni siquiera para la función de respirar, Juan Pérez se levantó del lecho, después de haber dormido la siesta entre horribles pesadillas en que aparecían lagos de betún ardiente, ríos de petróleo inflamado, montañas de hulla incendiadas, volcanes, cenizas cenizas...

Ansioso, se dirigió á ver el termómetro, que ocupa lugar preferente entre dos retratos de familia sobre el bufete.

Miró la columna de mercurio, el hilo plateado que va tocando las cifras grabadas en el cristal, y al ver donde llegaba lanzó un suspiro de tristeza.

—¡Quién trabaja con este calor!

Y se dejó caer sobre una butaca.

Ocurrió entonces un fenómeno extraordinario. El calor de la estancia ó un accidente desconocido hizo que la esfera del termómetro se quebrase, y al caer su argentado contenido en menudísimas gotas sobre el pavimento, una

ligera y blanca nube surgió del suelo, recorrió el gabinete y fué á fijarse sobre la mesa. Al desvanecer apareció una microscópica figura de mujer, seca como virgen bizantina ó como pecadora modernista, reducida como muñequillo de Nuremberg, viva y movable. La tal aparición tomó asiento sobre el cristalino tintero en el centro de la mesa. Juan Pérez creía que estaba durmiendo aún. En la vulgaridad de sus ensueños de burgés miserable sin el menor conato de atisbos de poesías, jamás había visto cosa semejante.

Aún subió de punto en sorpresa cuando advirtió que aquel *bíbelot* de carne aquella viva figurilla, hablaba con voz suave, pero vibrante, y le decía:

—Soy el termómetro, soy el pretexto de tu holganza, soy el remordimiento de tu voluntad. No trabajas porque hace calor y tus nervios deprimidos sólo pueden, ser agentes del sueño. Cuando llega la invernada y los blancos copos descenden tiembas y tiritas: no puedes trabajar tampoco... y miras siempre cómo sube ó baja mi alma de mercurio en la cárcel capilar, buscando un pretexto á tu holganza. Quieres hacerme responsable á tu pureza, quieres que el estío y el invierno, el aire seco y la lluvia interesante, la calma y la tempestad, todos los agentes exteriores, expliquen y exculpen la rebeldía en que vives contra el divino precepto de la labor... Ante la boca ardiente del horno que calienta la caldera de un trasatlántico cruzá por el Mar Rojo el fogonero del barco. Ante el horno de fundición de la mina aguanta el obrero el chorro de chispas fulgurantes en que el duro hierro se hace fluido y líquido. En el surco de la campaña ecijana el segador derriba la mies, entre oleadas de fuego, con las manos abrasadas por el contacto de los tallos y ante el relampagueo de la hoz que va y viene... Y en el Polo y en las alturas donde la nieve no se derrite nunca, la vida persiste. el deber del trabajo se cumple... Sólo tú, engendro del egoísmo y la molición, residuo de decadencias y de vicios, te asomas á la ventana de tu pereza para ver el tiempo que hace, buscando en la brisa húmeda ó en la serenidad de un ambiente calcinado la irresponsabilidad de tu abandono...

Juan Pérez acaso no oyó el discurso de la fantástica aparición, ó si le oyó no le produjo más que una ligera impresión de sorpresa... Bostezó varias veces, estiró los brazos y las piernas, volviéndose al lecho, siguió durmiendo.

Lecturas para la mujer

UN LIBRO UTIL

Los productos de la perfumería tienen el privilegio de atraer siempre la atención de las mujeres.

Esto no debe extrañarnos: la mujer tiene aún para la generalidad la misión de agradar, y consigue frecuentemente con la gracia lo que se le niega con el talento.

Desde los pueblos primitivos, cuando sujetas á un tirano suavizaban su suerte con su dulzura ó su belleza, la mujer comprendió que su fuerza estaba en su hermosura y en su gracia; se hizo disimulada, insinuante, y cultivó el arte de agradar. La herencia por el sexo le ha transmitido este deseo, esta cualidad, y así se observa en todas las edades que la mujer hace un culto de su belleza, y aunque sea triste confesarlo, ha conseguido más triunfos por su hermosura que por todas las bellas cualidades que ha poseído.

La mujer moderna no descuida abandonar su espíritu con la educación y las virtudes; pero no olvida tampoco el cuidado de su belleza.

—¡Están frágil ésta!

¿Y qué mujer que haya sido bella se resigna á dejar de serlo?

La juventud eterna de Ninon de Lenclos y madame Recamier es el bello ideal de las damas.

No hay tormento mayor para una mujer hermosa que ver destruirse su belleza y desaparecer la corte de admiradores y de envidiosos que la rodearan.

Campoamor, que tan bien había penetrado en la psicología femenina, comprendió sus tormentos en esta frase:

—¡Mueren más bien que envejecer la hermosa!

Para una mujer coqueta es preferible

la muerte dejando el recuerdo de su belleza, á la vida contemplando como las arrugas y las canas la destruyen.

Es una muerte anticipada; se ve la descomposición del organismo en el caballo, que se cae y se decolora en los dientes, que se ennegrecen; en los ojos, que pierden su brillo, y en la tez, que se arruga, se mancha y pierde su color y su frescura.

No es extraño encontrar ejemplos como el que nos dió una de las más hermosas mujeres de Francia, que reinando por su belleza en la corte de Napoleón, se encerró en su palacio enlutado y no se dejó ver de nadie al notar los primeros síntomas de decadencia.

Por eso el sacrificio de doña María Coronel destruyendo su hermosura para librar su honra, es de las páginas más hermosas de heroísmo que registra la historia.

La mujer pretende siempre retardar el momento de dejar de parecer bella, y recurre á la química y á la perfumería.

Pero muchas veces encuentra un resultado opuesto al que esperaba.

Productos antihigiénicos que destruyen su belleza con rapidez y hasta le originan enfermedades; cosméticos con los que aparecen embadurnadas de un modo ridículo, son muchas veces lo que se les sirve en frascos y cajitas primorosas con anuncios pomposos.

Este inconveniente ha venido á remediarlo el Catálogo que acaba de publicar la acreditada perfumería de Gal.

Es una obra verdaderamente notable y que viene á llenar una gran necesidad.

En este Catálogo, además de los productos de la casa Gal, que son muy importantes, encontrarán las señoras noticia de todos los mejores preparados extranjeros que pudiesen desear.

Tienen la ventaja los productos que recomendamos, que no son esos preparados perjudiciales de que antes hablaba, sino excelentes cosméticos y perfumes garantizados por las firmas de respetables casas.

Otra ventaja tiene, además, el Catálogo de Gal, en él se encuentran datos curiosos, consejos higiénicos y advertencias muy útiles á las señoras.

Recomiendo á mis lectoras pidan esta interesante Catálogo en la Perfumería de Gal, calle del Arenal, núm. 2, seguras de que me lo han de agradecer, pues como ya he dicho, es una obra útil é interesante.

COLOMBINE

FALTA DE TACTICA

El Gobierno, los socialistas y los republicanos

Fué el de ayer un día triste, preñado de amarguras para el señor ministro de la Gobernación.

Compungido andaba ya el Sr. García Alix con el fracaso de su huelga, fracaso que hecha por tierra una parte del edicto electoral; pero no soñaría, seguramente, el buen consejero con los obstáculos que ayer surgieron en el camino de su gestión; el acuerdo de los socialistas y la circular del jefe de los republicanos.

Ante tales muestras de vigor, que implican un propósito firme de lucha enarcanizada por parte de los elementos antimonárquicos; el ministro de la Gobernación, olvidando que no están los tiempos para provocaciones y alardes de poder, se ha desatado en amenazas contra todo lo que se intente para derrotar al Gobierno en las próximas elecciones.

Por lo que se refiere al acuerdo de los socialistas, que dificultará, cuando menos en Madrid, el triunfo de la candidatura ministerial, nos explicamos perfectamente el despecho del Sr. García Alix pero también confesamos que nos parece lógica la actitud de los obreros al buscar en una alianza con los republicanos los medios de defensa que aconsejaba el instinto de conservación frente á los alardes del ministro.

El Gobierno y el ministro de la Gobernación comienzan á llevar muy mal el negocio de ganar unas elecciones. Todo el mundo sabe lo que se trama, lo que se prepara en la sombra, las combinaciones, cabildos y conferencias que se celebran.

Si el Gobierno gana las elecciones por

los medios que intenta poner en práctica, su gestión es un fracaso que tendrá en las Cortes enérgicos y elocuentes impugnadores; si el Gobierno, á pesar de todo, fracasa, no tiene disculpa. El terror que frente al movimiento republicano se ha apoderado del Gobierno, terror que nosotros consideramos verdaderamente ridículo, le hace cometer muchas torpezas.

La política de represalias contra los republicanos y la política inhábil de atracción de los obreros por medios poco adecuados, han producido la unión de socialistas y republicanos; dos cuerpos que se repelen y rechazan, y que el menor tacto político hubiera mantenido siempre desunidos. ¿Hubieran llegado á este acuerdo, que es la mejor contestación á la conducta del Gobierno negando que exista en Madrid crisis obrera, de ser otra la conducta del alcalde y del ministro de la Gobernación? Si este Gabinete hubiese continuado los proyectos del anterior, si en vez de entretenerse el Sr. García Alix en convencer á los obreros por la persuasión de que no se unan con los republicanos, tarea ingrata y estéril, se encerrara en su gabinete á estudiar leyes sociales, cual hizo uno de sus antecesores, y después de dictar cuantas disposiciones favorezcan á la clase obrera destinara á obras en Madrid esos fondos secretos cuyo empleo, de puro sabido, es tan público, que nadie se llama á engaño, ¿se habrían llegado á reunir republicanos y socialistas? ¿Se iniciaría, como se ha iniciado ya, una época de provocaciones y amenazas en unos, de retos y rabiosa oposición en otros? García Alix, que ha sido federal, que fué romerista, que fué conservador, no conoce ni las masas que pudo estudiar en sus tiempos de radicalismo, ni el arte de gobernar, sin producir choques ni levantar pasiones, que es toda la ciencia indispensable á un ministro de la Gobernación, cuando se llega á este puesto sin más sólido bagaje científico.

Por este camino, y á pesar del valioso concurso que prestan al Gobierno algunos hábiles electores madrileños, que conocen todas las encrucijadas del censo, le auguramos al Gobierno un ruidoso fracaso.

El Globo

Los mauristas y el Gobierno

UN ARTICULO DE CANALS

Resulta en la actualidad algo difícil conocer la opinión de los que fueron últimamente ministros con el Sr. Silvela respecto del nuevo Gobierno, porque se la reservan cuidadosamente. He ahí la causa de que tenga tanto interés un artículo que en *El Pueblo Vasco*, de San Sebastián, publica el conocido escritor portorriqueño D. Salvador Canals, quien por haber vivido hasta hace pocas semanas en tan estrecha intimidad con el Sr. Maura, no habrá podido sustraerse al influjo que ejerce sobre el espíritu de sus amigos el distinguido orador balear, y reflejar seguramente en sus trabajos, si no el pensamiento del Sr. Maura, alguna parte de sus sentimientos.

El artículo del Sr. Canals en *El Pueblo Vasco* se titula «La crisis de Julio y sus resultados», y suyos son los siguientes expresivos párrafos:

Hay, pues, que aceptar como única cierta la explicación que da por origen á la crisis, lo sucedido en las elecciones de Abril, y por objeto lo que se quiere que suceda en las de Noviembre. No se trata, como los republicanos dicen, de rescindir todos los procedimientos de coacción y de pactos y combinaciones á que no se prestó el Sr. Maura. Se trata simplemente de cambiar una política de austeridad por otra de complacencias, y de ensanchar el partido conservador ó la conjunción conservadora gobernante, y de reconquistar á las clases neutras, reorganizando en un periquete los servicios, y convirtiéndonos por la alta taumaturgia del señor Villaverde, en ricos francos de oro nuestras menguadas pesetas de plata.

Ya no hay indicios de como se va consiguiendo esto. La Prensa, tan levantiscas en tiempos del Sr. Maura, es ahora modelo de sensatez y de cordura, como lo ha demostrado su actitud frente al último intento de huelga general. En Alcalá del Valle ha tenido que actuar e

mauser, y ningún periódico ha disfrutado de protesta saludable contra el Gobierno el motín anarquista. El Gobierno ha anunciado que prohibirá los mítines de propaganda antimonárquica, y nadie lo ha llamado reaccionario. ¡Ay del señor Maura si en sus tiempos se hubiera acordado algo de eso! Aún recuerdo el brioso estilo con que abominaba de él *El Imparcial* por una circular en que daba norma a las autoridades sobre el ejercicio del derecho de reunión, aquella pluma brillante se emplea ahora en redactar cuartillas agrícolas.

Y el partido gobernante se ensancha como bajo bendición divina, rivalizando todos en abnegación evangélica. Los teuanistas han entrado en él con el señor Santos Guzmán en Gracia y Justicia. El Sr. Romero Robledo presidirá las Cortes. Hasta el Sr. Alba con el Sr. Zurita y todas sus fuerzas, se han unido al Gobierno conservador. Dispone el señor Villaverde, pues, de todos los elementos que acudieron D. Antonio Cánovas, de todos los que en 1899 gobernaron con el Sr. Silvela, mas otros como los del Sr. Maura y los del Sr. Alba, que nunca habían apoyado a un Gobierno conservador.

Y en punto a abnegación, llegamos a todos los límites de lo heroico. Los amigos del Sr. Maura, verbo de la reforma colonial cuando pudo evitarse la catástrofe, apoyaremos al Sr. Santos Guzmán encarnación que fué de la política abominable que la produjo; para Santander, residencia veraniega del Sr. Maura, no se ha encontrado mejor gobernador que el buen González López, quien goza de tanta fama en Cuba, y alguna vez como diputado cubano, bordeó la injuria contra aquél en el Congreso. El señor Silvela ha tomado, bajo su cuidado y protección, la candidatura del Sr. Romero Robledo para la presidencia de las Cortes. El Sr. Villaverde se ha reconciliado con el Sr. Gasset, y ha elegido para subsecretario de la Presidencia a don Santiago Alba secretario y alma del movimiento formidable, en ocasiones injurioso, que se levantó contra el presupuesto de 1900. ¡Hasta Calvez Holguín será teniente alcalde de Madrid, a la diestra del marqués de Lema!

Nuestra información

Ferías y Fiestas

Hoy quinto día de ferias y fiestas tendrá lugar en la plaza de toros el *Gran baile español*, en competencia y concurso de trajes y belleza.

En dicho espectáculo tomarán parte las estrellas del baile español, llegadas hoy de Barcelona, Bella Elisa Romero, Bella Aurelia la Sevillana, Hermanas Soler, Agustina Polo, Niña Bonita, Hermanas Graciosas y otras. Dichas parejas alternarán con otras de baile mallorquín.

Habrà concurso de trajes, entregándose un premio a la pareja que presente mayor vestuario.

A fin de evitar aglomeración de gente en la taquilla de la Plaza, la Empresa ha dispuesto, que hasta la una de la tarde se despacharán entrados y localidades en el café «Cas Mahonés» de la Plaza Mayor y en la del teatro Principal.

El Sr. Alcalde ha hecho publicar el siguiente bando:

Para el mejor éxito del festejo titulado *Coso Blanco*, nuevo en esta ciudad, la Alcaldía ha resuelto hacer públicas las siguientes advertencias:

1.ª A las cuatro y media de la tarde, precedido de la Guardia Municipal montada, el Jurado recorrerá el Coso, inspeccionando los balcones y fachadas adornadas y anotando los que sobresalgan en lo que contribuirán en buena parte los trajes de las personas que los ocupen; pues, ha de ser circunstancia recomendable para optar a premio en este concurso el que las personas que haya en los balcones adornados, vistan de blanco.

2.ª A las cinco en punto se anunciará con disparos la salida de los coches en el punto donde se haya organizado la comitiva, ó sea en la Plaza del Hospital.

3.ª Se replica al vecindario se abstenga de lanzar serpentinas y confetti hasta que los coches hayan dado una vuelta completa. Se adopta esta precaución para que el público pueda admirar en todos sus detalles los adornos, que acaso luego se descompongan con el juego de serpentinas y confetti.

4.ª Oportunamente se darán las señales del principio y del fin de la batalla de serpentinas y confetti. La última señal consistirá en el disparo de bombas que a su explosión convertirán en lluvias de papelitillos y serpentinas.

5.ª Después saldrá de nuevo el Jura-

do precedido de la Guardia Municipal montada y seguido de la Banda de música, a otorgar los premios a los dueños de balcones y fachadas mejor adornados.

6.ª Queda terminantemente prohibido el paseo de coches que no se presenten debidamente adornados para tomar parte en el Coso blanco.

Este recorrerá el siguiente itinerario: Se formará en la Plaza del Hospital, recorriendo las calles de los Olmos, San Miguel, Cererols, Colón, Cort, Palacio, Conquistador, Constitución (vuelta entera), Unión, Mercado, Plaza de Weyler, Riera, Rambla (vuelta entera), Olmos y el desfile y batalla será en el Real de la Feria.

Ayer por la mañana se reunieron las subcomisiones organizadoras y de jurado, en las exposiciones Agrícola e Industrial, acordando tras de breve discusión formar un solo jurado para la adjudicación de los premios, si bien cada subcomisión hará por separado las propuestas para los diplomas, las que serán discutidas en conjunto.

Ambas subcomisiones empezarán sus trabajos hoy a las nueve.

A las cuatro y media, hora señalada para comenzar las Regatas, ofrecia nuestro puerto un alegre aspecto.

En la terraza del Club y en tablados y barcasas dispuestas en el mismo, se apiñaba una distinguida concurrencia de invitados, entre la que abundaban las mujeres hermosas.

En los embarcadores, en botes atestados formando larga hilera, a bordo de los buques, encima de la muralla de San Pedro y hasta sobre la riba, la gente se aglomeraba para presenciar el espectáculo.

Los vapores de la «Isleña» lucian sus empavezadas. Aumentaba el efecto y producía una alegre nota el gran número de sombrillas, de relucientes telas de colores, que protegían los agraciados rostros femeninos contra los rigores de un sol de estío.

En la plancha central se había construido un tablado para las autoridades. En él tomaron asiento el Capitán general Sr. Ortega, el Alcalde Sr. Planes, y algún otro invitado.

La banda del Regimiento de Infantería número 1 amenizó la fiesta con alegres tocadas.

Se instaló el jurado y un disparo anunció la salida de los competidores de la primera regata. A esta señal salen del punto de partida tres chalanas tripuladas por un sólo hombre, de las cuales sólo dos llegan a la meta por haberse retirado lo otra a la mitad del camino. Esta regata no es válida por no haber ejecutado antes de la llegada, las dos vueltas que, como a la salida, exigía el programa.

En la segunda regata, de embarcaciones del Club, hasta 20 palmas, con dos tripulantes y dos remos, tampoco se adjudicaron los premios, que eran de 30 pesetas el primero y de 15 el segundo, por haberse abordado casi a la salida, manteniéndose aferradas por las respectivas tripulaciones hasta cerca de la mitad del trayecto, las dos embarcaciones que corrieron.

Salen a la raya en la tercera regata tres embarcaciones de más de 26 palmas. El premio es uno sólo, de 70 pesetas y él aspiran el «Omega», «San Jaime» y «Cortés». Esta fué la que llegó en primer lugar.

Un número entretenido fué la cuarta regata, consistente en correr muchachos menores de 13 años en unos medios boccyes movidos con palas. Se presentan seis, vestidos con traje de baño. El programa imponía la obligación de saber nada. Era bien necesario por la inestabilidad del medio de locomoción. Ganó el primer premio Sebastián Oliver y el segundo Antonio Bosch.

En lugar de la quinta regata corren los canoés. Presentáuse el «Carolina» y el «Anita», equipados por jóvenes de nuestra buena sociedad. Llega primero el «Carolina».

Después corren faluchos de 34 palmas, con seis hombres. Salen tres, llegando a la meta el «Santa Fé», de Antonio Durán.

La regata más lucida é interesante fué la de laudes de 43 palmas, con seis hombres.

Corren, muy iguales hasta el fin, el «San Buenaventura» y el «San José», de José Tur, ganando éste por poquísima distancia.

Por último corrieron los vaporcitos «Miramar» de D. Agustín Roca y «Palmasana» de D. J. Pieras.

Resumen: Las regatas estuvieron desanimadas en cuanto a concursantes se refiere. Pero como fiesta, resultó y agradableísima.

La iluminación de nuestra bahía producía anoche un fantástico efecto.

Imenso gentío ocupaba los andenes del muelle; la riba; la explanada; el Mirador y terrazas y balcones que dan al muelle.

Amenizó el acto la *Banda Mallorquina* que estaba situada junto a la pescadería.

De una barcaza que salió del muelle se empezaron a soltar algunas lucecillas flotantes pero la brisa que no era de tierra todavía, a las ocho de la noche las arrastró prontamente a estrellarse contra las rocas.

De modo que la iluminación de la bahía quedó descartada desde el principio, con gran descontento de todos.

La del año pasado resultó de tanto efecto porque se esperó para su realización a que el terral pudiera alejar de la orilla los millares de globillos, que fueron esparciéndose por la bahía y produjeron tan excelente efecto.

Quedaban los fuegos artificiales los que se soltaron desde otra barcaza, en muy poco número: varios cohetes y algunos juegos, de muy pobre efecto por la humedad, economía ó cualquier otra causa como el estar pasados, por ejemplo, fué a lo que se redujo la pirotécnica de ayer.

La gente, que esperaba algo notable como lo del año pasado, empezó a desconfiar, pero esperó. Fué en vano; no se encendieron más fuegos.

El espectáculo resultó propio de una fiesta de cualquier villorrio.

Nueva guía de Mallorca

El editor D. José Tous ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de la *Pequeña guía ilustrada de Mallorca*, que acaba de poner a la venta con motivo de las ferias y fiestas.

Acompaña a la guía seis hermosas postales de Baleares, costando en junto una peseta.

Dicha obra forma un tomo encuadrado y muy manuable, de 116 páginas, 60 fotografías, un mapa de la isla de Mallorca y un plano de Palma.

La nueva guía está esmeradamente impresa y los fotograbados representan cuanto hay de notable en Mallorca.

Los empleados de Hacienda

La revista financiera *El Economista* ha publicado las siguientes noticias, que *La Epoca* confirma reproduciéndola:

«El Sr. González Besada se ocupa en formular un proyecto de ley de empleados para el departamento de Hacienda.

En ella se suprimen los aspirantes de segunda clase de 1.000 pesetas. Cree el ministro que este sueldo no puede sostenerse hoy, por su insignificancia; no basta para las necesidades de un empleado, y resulta una verdadera invitación al abuso y al cohecho.

Quedan los primeros, de 1.250 pesetas, como sueldo mínimo.

La entrada será por la categoría de auxiliares, con 1.500, ya por oposición, ya por turno de cesantes.

Habrà oficiales primeros, segundos y terceros, con 4.000, 3.000 y 2.000 pesetas, respectivamente; jefes de Negociado, con 7.000, con 6.000 y 5.000 pesetas, y jefes de Sección, con 10.000, 9.000 y 8.000 pesetas.

Esta ley se aplicará en 31 de Diciembre.

No se propone para entonces hacer cesantías, más que las que resulten por expedientes, etc.

Espera que las vacantes por este concepto y las de muerte llegarán a 60 ó 70 para dicha fecha, las cuales se irán amortizando, y unido esto a la economía por supresión de las plazas de 1.000 pesetas, le permitirá, al reorganizar los servicios, no hacer sangre más que respecto de los empleados de pura recomendación, conocidos por no asistir a las oficinas.

Algunos de los 1.000 pesetas podrán quedar por el momento de temporeros en la recaudación del impuesto de utilidades.

Creemos que estas noticias servirán para tranquilizar a los muchos funcionarios entre los cuales hay verdadero pánico.

Exámenes de procuradores

En los quince últimos días del próximo mes de Octubre tendrán lugar en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes a Procuradores que reúnan las condiciones legales necesarias.

Las solicitudes dirigidas al Ilmo. señor Presidente de esta Audiencia, deberán presentarse en la Secretaría del Gobierno en los quince primeros días del próximo Septiembre expresando en ella el aspirante si desea obtener título que le habilite para ejercer la profesión en poblaciones en que haya Audiencia ó en las que no la tengan.

Venta de calderilla española

Dicen de Manila al *Diario de Barcelona*: «Suma gruesa, la que sacó anteayer a subasta el Gobierno americano. Toda la calderilla que quedó en Tesorería al entrar los americanos (350.000 duros), se adjudicó al mejor postor—D. Francisco Reyes—al tipo de 51,12 duros oro por cada 100 duros calderilla.

Ahora lo que falta saber es cómo va a entrar esa moneda en España y en qué condiciones. En cambio se sabe que ha llegado un telegrama del Gobierno español que efectivamente llegó después de haberse celebrado esta.

También se han vendido obligaciones del Tesoro y del empréstito, serie B, con algunas monedas de oro y una pequeña partida de barras en oro y plata, con lo que se ha liquidado todo lo que queda nuestro en poder de los americanos.»

Jurados

- Partido de Palma
Cabezas de familia
PALMA
- D. Conrado Planes Izquierdo, Brondo 3
 - Cándido Fernández Jiagonce, S. Bernardo 3
 - Jaime Batle Mayol, Pelaires, 38
 - Juan Quetglas Ripoll, Marina 12
 - Antonio Ferrer Rosselló, Piedad 53
 - Antonio Borrás Mir, Mar 39
 - José Piña Miró, S. Miguel 57
 - Melchor Alorda Perelló, Socorro 87
 - Antonio Cirer Gelabert, Palacio
 - Bariolomé Juan Ribas, Olmos
 - Aurelio Colom Sabater, Huertos 6
 - Miguel Forteza Rey Aguiló, Son Español.
 - Bernardo Matas Molina, Angeles 7
 - José Segura Piñá, S. Nicolás 8
 - Juan Pizá Laquente, Sindicato 17
 - Miguel Aguiló Aguiló, Sto. Domingo 20
 - Jerónimo Amorós Oliver, Sindicato 110
 - Salvador Fortuny Moragues, Infanta 6
 - Juan Billón Galera, Muelle 9
 - Miguel Bonafé Ferrer, Caballería 6

- ALGAIUV
- D. Gabriel Bibiloni Juan
 - Miguel Munar Barceló
 - Francisco Oliver Pujol
- ANDRAIG
- D. Gaspar Alemany Masot
 - Matias Enseñat Alemany
 - Melchor Rotger Roig
 - Antonio Covas Terrades
 - Juan Pujol Alemany
 - Tomás Salvá Alemany
 - Jaime Bonet Palmer
 - Matias Alemany Enseñat
- BAÑALBUFA
- D. Guillermo Albert Albertí
- BUÑOLA
- D. Pedro Batle Frau
 - José Sabater Cañellas
- CALVIÁ
- D. Mahin Amengual Mir
 - Juan Carbonell Garau
 - Ramon Martorell Vicens
- DEYA
- D. Bartolomé Bauzá Ripoll
 - Pedro Juan Vives Estados
- ESPORLLAS
- D. Bartolomé Arbós Bordoy
 - Antonio Arbona Carbonell
 - Guillermo Lladó Tortella
 - Gaspar Sabater Sales
- ESTABLECIMIENTOS
- D. Antonio Gil Terrasa

(Continuará)

El presupuesto de guerra

Leemos que el Ministerio de la Guerra formará un nuevo presupuesto introduciendo únicamente aquellos aumentos necesarios para atender a los servicios hoy más deficientes, en sentido de mejorar los elementos materiales y la instrucción del Ejército.

Refiriéndose principalmente los aumentos al haber del soldado para mejora del rancho; a remediar en parte la situación económica de los jefes y oficiales que tienen considerable efectividad a regular el ascenso de los segundos tenientes de Infantería, Caballería y Administración; a las atenciones de la ría caballar; a la adquisición de material de transporte y campaña para las tropas al refuerzo parcial de las guarniciones de Africa, Baleares y Canarias; a las maniobras militares, y a otros servicios todos los cuales han de ser atendidos en la medida que la situación del Tesoro y la política económica del Gobierno contengan.

La organización militar no será reformada hasta más adelante y después de un detenido estudio, y la de la enseñanza sufrirá probablemente algún aplazamiento.

Boletín meteorológico

Día 13 a las nueve.

Barómetro	763.1 mm
Termómetro	27.0 g.ct
Máxima al sol	34.6
Máxima a la sombra	28.2
Mínima a cubierto	20.4
Mínima a descubierta	16.6
Dirección del viento	E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	2.4 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	165 km.
Lluvia en 24 horas	mm.
Evaporación en 24 horas	6.6
Humedad a las 9	76
Ascenso del barómetro en 24 h.	mm.
Descenso del barómetro en 24 h.	0.8
Deflexión del vapor	20.2

Militares

El Comisario de Guerra de esta ciudad convoca licitadores para la compra de los artículos de consumo en el Hospital Militar de esta plaza.

Tienen ajustados sus alcances los siguientes individuos: Jaime Mascaró Barceló, de Petra; Jaime Mateo Capó, de Sansellas; José Pascual Morell, de Palma; Antonio Mercadal Bagur, de San Luis y Guillermo Barceló Expósito, de Palma.

Servicio de la plaza: para hoy día 13 de Agosto de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Jefe de día: El Sr. T. Coronel del mismo D. Enrique Carlos.

Hospital y Provisiones: Unico capitán de la Bateria de Montaña.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Id. por Santa Catalina: El mismo.

Marítimas

Entradas

De Barcelona el vapor correo *Baleares* capitán Ricardo Terrasa con la balija y efectos.

—De Gandía el laúd *San Sebastian* patrón Miguel Compañy con hortalizas.

Despachados

Para Gandía el laúd *Catalina* patrón Gabriel Moll con lastre.

Para Cabrera el vaporcito de ese nombre, capitán Jaime Gazá con lastre.

—Para Alendia la balandra *Joven Dolores* patrón Salvador Hernandez con lastre.

Otras noticias

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina:

Soller 12 a las 8.

Ventolina del sur, mar llana, cielo despejado.

Alcudia 12 a las 9.

Viento N. E. flojo, mar llana, cielo claro.

Andraig 12 a las 9.

Cielo despejado, viento S. E. mar llana y horizonte calmoso.

Mahón 12 a las 10.20.

Barómetro 760 ventolina S. mar llana despelado y calmosos.

Ibiza 12 a las 10.25.

765.29 E. fresquito llana.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Día 12 de Agosto de 1903

	Dinero
Crédito Balear	100.00
Fomento Agrícola	108.00
Ferro-cariles de Mallorca	47.00
Alumbrado por Gas	77.50
Idem La Económica	18.00
Salinera Española	165.00
Id. id. Obligaciones 6 p.	104.00
Id. id. 5 p.	102.00
Cambio Mallorquín	00.00
Bonos Municipales	41.00
Isleña Marítima	53.50
Banco de Préstamos	3.00

Corporaciones

Comisión Provincial

Ha celebrado sesión esta Comisión. Estuvo presidida por el Sr. Barceló y asistieron los señores Vicens, Sans y Aguiló.

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Muro correspondientes al año 1898 a 99.

Se aprobó el presupuesto de ingresos y gastos de la Cárcel del partido de Mahón respectivas al año 1904.

Se acordó remitir al alcalde de Estaliches los planos y presupuesto para la construcción de la pared del cementerio de aquella villa, formados por el arquitecto provincial.

Se dió cuenta de una comunicación del presidente de la Comisión del Derecho Foral de las Baleares participando que había terminado su cometido, acompañando el importe de los gastos ocasionados, que ascienden a 115 ptas. Se acordó satisfacer esta suma.

Se enteró de haberse verificado un prohijamiento de un niño de la Inclusa y de haber ingresado en este establecimiento cinco expósitos.

Se acordó autorizar a D.ª Josefa Pujol, viuda de D. Juan Gralla, mayordomo que fué de la Casa Misericordia, para que pueda retirar la fianza de 2.500 pesetas que tenía constituida su esposo.

Se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos día 12 de Agosto de 1903.

Existencia de ayer	313
Entrados	5
Salidos	0
Fallecidos	0
Quedan	318

VINOS Y VERMOUTES 'MINA VIN YET'

Los mejores del mundo, Representante Juan Manera, San Martín, 27, entresuelo.

Noticias locales

Ayer tarde salió en el tren de las dos para Manacor nuestro ilustre jefe el general D. Valeriano Weiler, acompañado de su hijo.

Desde Manacor se trasladará el general a su finca de S'Avall, en donde permanecerá algunos días.

Ayer los típicos *Cossiés* recorrieron las calles de esta capital, seguidos como es de suponer, de una numerosa escolta de chiquillos y curiosos.

En el Real de la Férias se ha inaugurado un Kiosko, en el que se exhibe la *Mujer Mosca*.

En la Plaza del Olivar se está montando un Velusel para entretenimiento de la gente menuda.

En el tren de ayer tarde salieron para La Puebla, muchos de los excursionistas Mahoneses que habían venido a Palma.

Desde La Puebla salieron con dirección a Alcudia, desde donde embarcaron para la vecina isla.

A la llegada del vapor *Balear*, fueron detenidos por el agente de vigilancia señor Pascual, dos sujetos que venían indocumentados.

Ambos fueron encerrados en el depósito de Capuchinos, y serán reembarcados esta tarde para Barcelona.

El señor Alcalde interesa la presentación en el Negociado de Reemplazos del individuo Martín Puigrós Amengual al objeto de enterarle de un asunto que le interesa.

Durante el día de ayer continuaron recorriendo nuestras calles y plazas los típicos donzantes, conocidos con el nombre de *«Cossiés»*, que despertaron la curiosidad del público que les seguía en grupos aplaudiendo sus piruetas.

El día 23 del actual se celebrará en Sóller una corrida de novillos, por la cuadrilla de aficionados de *Albaniil* y *Tortillo*.

En Felanitx se celebrará otra novillada el día 27 por la cuadrilla del primero de dichos diestros.

Se halla vacante la plaza de Secretario suplente del Juzgado municipal de la Isla de Formentera.

Los aspirantes a ella pueden presentar sus solicitudes dentro del término de 15 días.

Anoche el *Teatro Lírico* contó las sesiones por llenos.

Fueron muy aplaudidos y celebrados los números que se representaron.

El *Cinematógrafo Walgraf* que se exhibe en el Principal fué muy visitado.

Ha llamado la atención de los concurrentes al Real de la Féria el licor *Nectar Soda* que se despacha en el kiosko de *La Viña*.

Desde hace algunos días se encuentra en esta ciudad nuestro amigo don Juan Aleñar, representante de la casa Korting Hermanos.

Tanta fué la concurrencia de gente que acudió ayer a las sesiones que se celebraron en el *Cinematógrafo Balear*, que llegaron a agotarse las entradas en todas las sesiones.

Fueron aplaudidísimas las películas que se presentaron; llamando la atención las hermosas películas, *La casa del Ciervo*, *Borracho ó inventor Oráculo de Delfos* y *la Guirnalda maravillosa*.

A bordo del vapor correo de Valencia se embarcaron ayer para Ibiza 10 guardia civiles al mando de un cabo, al objeto de evitar cualquier desmán que intentasen los huelguistas.

Por noticias que nos facilitaron en el Gobierno civil, sabemos que han sido detenidos el Presidente de los huelguistas y un hermano de éste por haber maltratado de obra a varios individuos que estaban trabajando.

Continúa en el mismo estado de los días anteriores la huelga de albañiles, si bien es verdad que ya es bastante

crecido el número de los obreros que trabajan.

Los huelguistas han celebrado varias reuniones acordando continuar el paro. Esta tarde a las tres celebrarán un mitin en el local del Centro de Unión Republicana.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la de Buñola de haber denunciado al Sr. Juez municipal de la misma a un sujeto por haber maltratado de obra al guarda-jurado del monte comunal de dicha villa.

—La del puesto de San Antonio da cuenta de haber detenido a un sujeto presunto autor de haber dado muerte a otro.

Según parece estaban disputando en el punto denominado «Terraplen» de aquel término municipal los vecinos José Ribas Ribas y José Ribas Torres, ambos de 17 años de edad.

En el calor de la discusión el primero sacó una pistola, descargándola contra su contendiente, produciéndole una herida en la espalda, la que le produjo la muerte casi instantáneamente.

Junto al lugar del suceso fué encontrada una escopeta que se supone pertenecía al interfecto.

El cadáver de este fué trasladado al cementerio por orden del Sr. Juez competente.

—La de Valldemosa participa haber ocurrido un incendio en el predio «Son Prats» de aquel término, quemándose una extensión de unas 24 hectáreas aproximadamente, extinguiéndose el fuego por sí sólo.

Los daños causados por el incendio son de escasa importancia.

—Por la del puesto de Santa Eulalia fué detenido un sujeto presunto autor de haber agredido a otro produciéndole una leve herida en la cabeza.

No puede ser calvo el que use la Loción Capilar Antiséptica del Doctor Stakanovitchy de Moscú.

Todo el mundo sepa que finalmente el Doctor Casile ha dado a conocer sus maravillosos medicamentos que curan todas las afecciones del pecho y especialmente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. Para más detalles léase en 4.ª página *Los adelantos de la Ciencia*.

Boletín religioso

Asís, virgen fundadora, y San Graciliano mártir.

Santos para hoy.—Santos Hipólito y Casiano obispo, mártires.

Para mañana.—Santos Eusebio presbítero confesor y Demetrio.

Ferro-Carriles de Mallorca

Itinerario de trenes durante la semana de Férias y Fiestas.

9 AGOSTO AL 16 INCLUSIVOS

Ascendentes

De Palma a Manacor, Felanitx y La Puebla, a las 7:40.

De Palma a Manacor y Felanitx, a las 14.

De Palma a La Puebla, a las 14:30.

De Palma a Manacor, Felanitx y La Puebla, a las 23:45.

Descendentes

De Manacor a Palma, a las 2:30.

De Manacor a id. a las 6:30.

De Felanitx a id. a las 6:40.

De La Puebla a id. a las 6:55.

De Felanitx a id. a las 12:15.

De La Puebla a id. a las 13.

De Manacor a id. a las 17:15.

De Felanitx a id. a las 17:25.

De La Puebla a id. a las 17:25.

Extraordinario: de Manacor a Palma, a las 11:15.

Servicio del Hipódromo

DIA 11

De Palma al Hipódromo, a las 15:45.

Del Hipódromo a Palma, a las 18:30.

DIA 15 Y 16

De Palma al Hipódromo, a las 9:45.

Del Hipódromo a Palma, a las 12:45.

NOTA.—Si por motivos de la afluencia de viajeros se colocan en cada departamento de 1.ª ocho viajeros y diez en los de segunda la Compañía no aceptará reclamaciones.

Los trenes núm. 5 y extraordinario del día 11 y 3 de los días 15 y 16, se detendrán en el Hipódromo, y los viajeros que se apeen en dicho sitio, para presenciar las corridas, y tengan billete para Palma, será válido dicho billete para continuar el viaje en los trenes de regreso del Hipódromo. Estos trenes de regreso por exigencias del servicio saldrán para Palma precisamente a la hora anunciada.

Palma 3 Agosto de 1903.—El Director general, Guillermo Moragues.

Comunicaciones

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme) y Manacor, Santa María y Felanitx.

De Palma hasta La Puebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 tarde (mixto desde el Empalme) De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) 0:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Ramiales).

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 tarde (mixto hasta Empalme).

Vapores-Correo

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 8 tarde (vía Alcudia).

Para Valencia los miércoles a las 9 mañana. Para Alicante los sábados a las 5 tarde.

Para Ibiza los lunes a las 10 de la mañana los miércoles a las 9 de la mañana y los sábados a las 5 tarde.

Para Mahón los miércoles a las 2 tarde (vía Alcudia) y los martes a las 6 tarde (directo).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (vía Alcudia).

De Valencia los viernes a las 10 mañana. De Alicante los martes a las 6 mañana.

De Ibiza los martes a las 6 mañana, los jueves a las dos tarde y viernes a las 10 mañana.

De Mahón los lunes a las 9 mañana (vía de cubia) y los martes a las 6 mañana (directo).

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 mañana y de 2 a 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraig, y Sóller.

Estaciones senafóricas: Bajolí, en la Isla de Mallorca.

Nuestros telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Habla Lopez Puigserver.

—Maura. Madrid 13 a la 1.

El ex-ministro liberal Sr. López Puigserver hablando con un corresponsal del *Heraldo de Madrid*, ha manifestado que a su entender D. Antonio Maura es entre todos los jefes de la mayoría el que se halla en mejores condiciones para dirigirla.

Dijo además, que es indudable que entre los ministros últimamente salidos, ocupará el primer puesto.

Continuó manifestando el señor López Puigserver que no cree que el Gobierno tenga el propósito de abrir las Cortes antes de verificarse las elecciones municipales, pues cree que sería muy difícil que pudiera sostenerse abierto el parlamento durante la lucha electoral.

Acabó diciendo que ignoraba el pensamiento de los liberales en lo que hace referencia a las próximas elecciones, pero no cree que se les obligue a votar unidos con los conservadores, pues no es posible hacerse responsables de los atropellos que puede cometer un gobierno que ha obtenido el poder únicamente para ganar las elecciones.

No hay crisis.—Los carlistas

Madrid 13 a las 1.

El ministro de la Guerra general Martitegui ha negado la noticia dada por la *Correspondencia de España* de que piense en dimitir su cartera.

El diario *Le Rappel* dice que el pretendiente D. Carlos ha manifestado que renunciaba la corona de España y que aspiraba en cambio al trono de Francia, para cuyo propósito cuenta con el apoyo de los legitimistas franceses.

Los carlistas hacen alarde de la protección que les ha de dispensar el nuevo Papa y dan como hecho el apoyo del Vaticano, tomando como base, aparte la gran amistad que une a D. Carlos con Pío X, el haber recibido el hijo del Pontífice en que se le dá el tratamiento de Alteza Real.

Consejo de Ministros.—Reformas de Hacienda.

Madrid 13 a la 1.

Se ha celebrado en el palacio de la presidencia el acostumbrado Consejo de Ministros.

En el fueron aprobados las peticiones de indulto de los obreros detenidos con motivo de las huelgas; fué admitida la dimisión al capitán general del departamento de Cádiz Sr. Cervera, se convino en reorganizar los servicios de Marina, tratándose de la supresión del Estado Mayor de la armada; fueron aprobados los proyectos del Ministro de Hacienda reorganizando los servicios de su departamento; según esta reorganización, se reducen las plantillas de empleados, suprimiéndose a 603 de estos; se reforma la Administración Central y la provincial; se suprimen las direcciones y constituyen una sola las administraciones de propiedades y de contribuciones; se reducen las intervenciones, creando inspecciones provinciales.

Para evitar el tener que dejar cesantes a esos 603 empleados cuyas plazas han de suprimirse, se irán amortizando las vacantes que ocurran hasta el 31 de Diciembre próximo.

Canalejas.—De Hacienda.

Madrid 13 a las 1.

Comunican de San Sebastián que el Sr. Canalejas ha pasado al palacio de Miramar con objeto de cumplimentar a S. M. el Rey.

Ambos celebraron una extensa conferencia.

Según dice el diario ministerial *La Epoca*, las reformas introducidas en el Ministerio de Hacienda por el Sr. Gonzales Besada, empezarán a regir desde primeros de Septiembre próximo.

Cuestión obrera.—Carretera.

Madrid 13 a la 1.

Los obreros de casi todas las fábricas de Tarrasa han suspendido sus trabajos; patinando en grupos por la población.

Ha sido firmada por S. M. el Rey el Real decreto aprobando la construcción de la carretera de Petra a Pollensa.

La catástrofe de París.—Pésame.

Madrid 13 a la 1.

El Consejo Municipal ha acordado sufragar los gastos de los funerales que se celebrarán en sufragio de las víctimas de la catástrofe de la estación de Menimontant.

Su Santidad el Papa y el Rey de Inglaterra han comunicado el sentimiento que les había producido la noticia de la catástrofe del ferro-caril metropolitano.

PUJOL

Oficiala trabajadora

Hay una que desea adquirir trabajo de embarque de cualquier clase para confeccionar en su casa. Informes Centro de Anuncios.

Ferias y Fiestas

El mejor recuerdo, de verdadera utilidad práctica será la

GUÍA ILUSTRADA

DE MALLORCA

que se pondrá a la venta HOY

Un tomo 16º encuadernado en tela y dorados, ilustrado con 60 fotografados de lo más notable de la Isla

Un mapa de Mallorca

Un plano de Palma

Seis tarjetas postales de Baleares

Un programa ilustrado de las Férias y Fiestas

UNA PESETA

Líbrería de J. Tous—P. de Cort, 14 y 16

Postales de Baleares

Sueltas y en colecciones de 10, 30 y 80 Vistas, Monumentos y bailes de Mallorca, Menorca é Ibiza, a 1, 3 y 6 pesetas.

Tipos y bailes populares

Colección *ULTIMA HORA*

1.ª SERIE 1 PESETA

con el texto correspondiente

ORT-FOLIO DE BALEARES

30 fototipias

8 PESETAS

De venta en la Librería de J. Tous.

Venta de libros

Se desea vender la Historia general de España, por D. Modesto Lafuente, edición de lujo; y las Obras completas de Buffon. Se cederán por una cantidad insignificante, pudiendo dar razón en la administración de EL LIBERAL, dirigiéndose a D. Juan Escalera.

La Cuestion Catalana

por GUILLERMO GRAELL

3 reales

Plaza de Toros de Palma

Gran baile español para el jueves 13 de Agosto a las nueve de la noche, en el que tomarán parte las tan renombradas artistas, estrellas del baile español la bella *Elisa Romero*, la bella *Aurelia* (a) *La Sevillanita*, hermanas Soler, Agustina Polo, Niña bonita, hermanas graciosas y otras.

Concurso de trajes y de belleza

La Plaza estará iluminada eléctricamente por la Compañía Mallorquina de Electricidad.

Una nutrida banda de música amenizará el acto.

Precios.—Entrada general, 0'50 ptas.

—Media entrada, 0'40 pta.

El impuesto del timbre á cargo del público.

Lirico-Circo Ecuestre

Temporada de Férias y Fiestas

Compañía Ecuestre, Gimnástica y Acrobática.

dirigida por D. ALEJANDRO NAVA

Gran función para hoy 13 de Agosto

Entrada general, 0'60 ptas.

Media entrada, 0'40 ptas.

A las ocho y media.

El impuesto del timbre á cargo del público excepción de la entrada general.

Cinematógrafo Balear

(Huerto del Rey)

Sesiones de 4 tarde á 12 noche.—Variado programa. 10 hermosas vistas fijas La simpática pareja de baile HERMANOS ANGELES—Sensacional número, gran efecto, *La adivinadora del pensamiento*, niña Adelita con sus aplaudidos y emocionantes experimentos de transmisión.

Gran variedad en películas escogidas y de brillantes colores, últimas novedades de la cinematografía.

Precios.—Preferencia, 0'25.—Público, 0'15 id.—Niños y soldados 0'10 id.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos. Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública. Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para "La Almudaina, y "La Ultima Hora,

EN PRIMERA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 200
Id. de media página.	» 100
Id. de tres columnas.	» 50
Id. de dos columnas.	» 20
Id. de una columna.	» 15

EN SEGUNDA O TERCERA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 150
Id. de media página.	» 60
Id. de tres columnas.	» 35
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10

EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 100
Id. de media página.	» 50
Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 5

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 100
Id. de media página.	» 60
Id. de tres columnas.	» 30
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10

EN SEGUNDA O TERCERA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 80
Id. de media página.	» 40
Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 5

EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 50
Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 5

NOTA.—Nuevos modelos de anuncios modernistas para las próximas FERIAS Y FIESTAS DE AGOSTO. Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

INSTITUTO ES AÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionalis.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de detención el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas, cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Señalá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín, 27, entresuelo.

LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Capital Social: 100.000.000 de pesetas

Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas.

Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.

Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos á prima fija, con participación en sus beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Cia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

A los que sufren del

ESTOMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acidias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡¡NO MÁS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidisentéricos,

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento.

Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

El día 16 de Agosto saldrá el vapor

Martín Saenz

Para Canarias, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas, Cienfuegos y New-Orión.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA. Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservar a cabida

La Mutual General

SOCIEDAD MUTUA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

fundada en Barcelona en 1893

Domiciliada en la Rambla de Cataluña, 119, principal

Representante único en Palma D. Francisco Rosselló, calle de la Palma, 4, 1.º



Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

DIPUTACIÓN, 435 BARCELONA

Los adelantos de la Ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago.

A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, grippe, asma (sofocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile, que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atenia, (debilidad del estómago), digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, impetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hiperacidia y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquiera enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito costará gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confitos Casile, 5 pesetas; Balsamo Casile, 5 pesetas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, 21.